

# Evolución del sector externo en Latinoamérica

SANTIAGO DE CHILE, 25 de enero (Especial de IPS).— La evolución del sector externo en América Latina fue claramente más desfavorable en 1980 que en años anteriores, al aumentar el déficit en cuenta corriente de la región en más de 30 por ciento, mientras disminuía el ingreso neto de capitales, interrumpiendo la tendencia ascendente que mostró desde comienzos de la década anterior.

Según un balance preliminar de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), la recesión económica internacional y las alzas de los precios de los hidrocarburos contribuyeron decisivamente a esta tendencia, que significó un vuelco de importancia en la balanza de pagos, pasando de un superávit de 7 mil 100 millones de dólares en 1979 a un déficit de 2 mil 550 millones en 1980.

Expertos de CEPAL señalaron a IPS que estas tendencias globales reflejan fundamentalmente el desarrollo del sector externo en los países no exportadores de petróleo —especialmente Argentina y Brasil—, que vieron doblarse su déficit comercial, al tiempo que el saldo negativo de su cuenta corriente subió entre 1979 y 1980 de 13 mil 900 millones de dólares a casi 23 mil millones y que el superávit de la balanza de pagos, de cuatro mil millones de dólares, logrado en 1979, se transformó en un déficit de cuatro mil millones en 1980.

En cambio, los seis países exportadores de petróleo —Venezuela, México, Ecuador, Trinidad y Tobago, Perú y Bolivia— incrementaron fuertemente el excedente de su balanza comercial, redujeron su déficit corriente de 5 mil 100 millones de dólares en 1979 a 2 mil 100 millones en 1980, y lograron un superávit en su balanza de pagos.

## BALANCE EN CUENTA CORRIENTE (A)

	1979	1980
América Latina	-19.066	-25.050
<b>Países Exportadores de Petróleo</b>	<b>- 5.158</b>	<b>- 2.120</b>
Bolivia	- 506	- 283
Ecuador	- 625	- 525
México	- 4.561	- 6.040
Perú	497	- 220
Trinidad y Tobago	304	875
Venezuela	- 267	4.075
<b>Países no exportadores de petróleo</b>	<b>-13.908</b>	<b>-22.930</b>
Argentina	- 449	- 4.540
Barbados	- 23	- 35
Brasil	-10.472	-12.270
Colombia	523	- 185
Costa Rica	- 574	- 680
Chile	- 876	- 1.850
El Salvador	- 30	- 190
Guatemala	- 210	- 315

Guyana	- 86	- 25
Haití	- 114	- 115
Honduras	- 211	- 330
Jamaica	- 152	- 250
Nicaragua	89	- 190
Panamá	- 369	- 505
Paraguay	- 266	- 285
Rep. Dominicana	- 366	- 615
Uruguay	- 322	- 550

FUENTE: 1979: Fondo Monetario Internacional, con excepción de El Salvador, Guyana y Uruguay.

(A): Incluye donaciones privadas netas. En el balance de CEPAL merecen párrafo aparte los casos de Argentina y Brasil. En el país del Cono Sur de América Latina, el déficit de la cuenta corriente subió de 450 millones de dólares en 1979 a 4 mil 500 millones de dólares en 1980.

Como resultado de la expansión de las importaciones de bienes (50 por ciento) y del virtual estancamiento de sus exportaciones, a lo que se agregó una caída del monto neto de los capitales ingresados al país. Se estima que la balanza de pagos, que en 1979 había generado un saldo positivo de 4 mil 400 millones de dólares, habría arrojado en 1980 un déficit de aproximadamente 2 mil 800 millones.

En Brasil, el saldo negativo de la cuenta corriente aumentó por tercer año consecutivo, si bien a un ritmo más lento que en los años anteriores. Pero el valor absoluto del déficit de la cuenta corriente subió en 1979 y 1980 de 10 mil a 12 mil 300 millones de dólares.

Chile registró un incremento de cerca de mil millones de dólares en el saldo adverso de su cuenta corriente y Colombia sufrió un vuelco en el resultado de sus operaciones corrientes, las que, luego de producir un superávit de más de 800 millones de dólares en 1979, generaron un déficit de casi 190 millones en 1980.

Pero en estos dos países, los ingresos netos de capital excedieron por un margen considerable el monto del déficit corriente y, en consecuencia, fueron las únicas economías latinoamericanas no exportadoras de petróleo que obtuvieron saldos positivos de importancia en su balanza de pagos.

La asimetría de las tendencias de los sectores externos de los países exportadores de petróleo y de las demás economías de la región se reflejó también en la evolución del valor de sus exportaciones e importaciones.

## EXPORTACIONES

El valor de las exportaciones de bienes de los países petroleros se incrementó por segundo año consecutivo a un ritmo muy alto, de cerca de 49 por ciento, mientras el de las exportaciones de los otros 17 países se elevó 19 por ciento. La diferencia se debió enteramente a la distinta trayectoria de los valores unitarios de las exportaciones, los cuales, subieron 47 por ciento en el caso de los exportadores de petróleo y 14 por ciento para el resto.

## AMERICA LATINA: EXPORTACIONES DE BIENES

	VALOR (Millones de dólares)		(Millones de dólares) 1980	(1979-100) Valor	INDICE 1980 (1979-100)	
	1979 Valores corrientes.	1980 Valores corrientes.			Valor unitario	Quantum
A. Latina	70.985	94.150	73.640	133	127	104
Países exportadores de petróleo	31.626	47.180	32.470	149	144	103
Países no exportadores de petróleo	39.359	46.970	41.170	119	114	105

FUENTE: 1979: Fondo Monetario Internacional, con excepción de El Salvador, Guyana y Uruguay. 1980: CEPAL, estimaciones preliminares sujetas a revisión.

## IMPORTACIONES

En cambio, países exportadores y no exportadores de petróleo incrementaron sus importaciones a ritmos similares de 33 a 31 por ciento respectivamente. Pero mientras en los países

petroleros, el aumento se debió fundamentalmente a la expansión del volumen de las importaciones (cerca de 20 por ciento), en los demás países reflejó predominantemente el alza considerable del precio medio de éstas (14 por ciento) y en medida mucho menor el incremento de su volumen (5 por ciento).

## AMERICA LATINA: IMPORTACIONES DE BIENES

	VALOR FOB (Millones de dólares)			(millones de dólares) 1980	INDICE 1980 (1979-100)	
	Valores corrientes.	Valores corrientes.	Valores constantes a precios de 1979		Valor unitario	Quantum
A. Latina	70.222	92.630	78.030	131	118	111
Países exportadores de petróleo	28.575	37.950	33.970	133	112	119
Países no exportadores de petróleo	41.647	54.680	44.060	131	124	106

## AMERICA LATINA: IMPORTACIONES DE BIENES

	VALOR FOB (Millones de dólares)			(millones de dólares) 1980	INDICE 1980 (1979-100)	
	Valores corrientes.	Valores corrientes.	Valores constantes a precios de 1979		Valor unitario	Quantum
A. Latina	70.222	92.630	78.030	131	118	111
Países exportadores de petróleo	28.575	37.950	33.970	133	112	119
Países no exportadores de petróleo	41.647	54.680	44.060	131	124	106

FUENTE: 1979: Fondo Monetario Internacional, con excepción de El Salvador, Guyana y Uruguay. 1980: CEPAL, estimaciones preliminares sujetas a revisión.

Así, mientras los países latinoamericanos exportadores de petróleo mejoraron en casi 30 por ciento su relación de precios del intercambio con el exterior, en las economías no exportadoras de petróleo esta relación disminuyó en ocho por ciento.

En todo caso, tuvo un "mejoramiento significativo" (ocho por ciento) para América Latina, en su conjunto, subiendo a su nivel más alto en el último cuarto de siglo, con la sola excepción del alcanzado en 1974.

AMERICA LATINA: IMPORTACIONES DE BIENES

	VALOR FOB (Millones de dólares)			INDICE 1980 (1979=100)		
	Valores corrien- tes.	1980 (millones de dólares)		Valor	Valor unitario	Quantum
		Valores corrien- tes.	Valores constant- es a precios de 1979			
A. Latina	70.222	92.630	78.030	131	118	111
Países exportadores de petróleo	28.575	37.950	33.970	133	112	119
Países no exportadores de petróleo	41.647	54.680	44.060	131	124	106

FUENTE: 1979: Fondo Monetario Internacional, con excepción de El Salvador, Guyana y Uruguay.  
1980: CEPAL, estimaciones preliminares sujetas a revisión.

Así, mientras los países latinoamericanos exportadores de petróleo mejoraron en casi 30 por ciento su relación de precios del intercambio con el exterior, en las economías no exportadoras de petróleo esta relación disminuyó en ocho por ciento.

En todo caso, tuvo un "mejoramiento significativo" (ocho por ciento) para América Latina, en su conjunto, subiendo a su nivel más alto en el último cuarto de siglo, con la sola excepción del alcanzado en 1974.